



BARRUEL, Esteban, *Los fiscales de Chiloé: Una raza devocional*. Ediciones Orígenes, Santiago, 1997, 267 pp.

La bibliografía histórica existente sobre el Archipiélago de Chiloé aumenta a medida que, con el paso del tiempo, el estudio de variados temas políticos, económicos, sociales y culturales ha comenzado a llamar la atención de los investigadores de diversas disciplinas sobre esta particular región de Chile. En el plano de la Historia de la Iglesia, son bien conocidos los trabajos de Gabriel Guarda, Walter Hantsch, Isidoro Vásquez de Acuña, Rodolfo Urbina y Eduardo Tampe sobre las misiones jesuitas y franciscanas, las exploraciones geográficas, la sociedad hispanocriolla y mestiza de esta "Periferia meriodinal india", la santería chilota, las costumbres religiosas y los intentos de evangelización global del territorio. Sin embargo, dentro de estos aspectos se presentan muchos temas que no han merecido una preocupación específica por parte de los historiadores civiles y eclesiásticos.

Existen, en este sentido, temas inexplorados sobre la mentalidad religiosa de los chilotas y su proyección en los actuales habitantes. No se han elaborado monografías modernas sobre los mitos presentes a lo largo y ancho de Chiloé insular y continental, tampoco sobre la extirpación de las idolatrías y las prácticas de hechicería, que sólo cobraron importancia pública por el proceso judicial desarrollado entre 1880-1881 en la Isla Grande y que fue rescatado del olvido y publicado hace algunos años por los investigadores Mauricio Marino y Cipriano Osorio (*Chiloé, cultura de la madera. Proceso a los brujos de Chiloé*, Ancud, 1983). En lo que respecta al proceso evangelizador, también carecemos de estudios actuales sobre los hombres que en verdad llevaron a cabo este proceso en las diferentes comunidades rurales del Archipiélago, como son los denominados fiscales.

La presencia de los fiscales en Chiloé y su aporte a la conversión del territorio al cristianismo no estaba olvidada por completo. Los escritos de Gabriel Guarda sobre el papel de los laicos en la cristianización de América, y la existencia de algunas monografías de difícil acceso, como las de María Cáscamo Villegas (*La institución de los fiscales en las provincias de Llanquihue y Chiloé*, ICLA, Santiago, 1960) y María Núñez (*Historia de los fiscales*, ICLA, Santiago, 1965), eran las únicas vías de acceso para comprender con más detalle la tarea de estos esforzados representantes de la Iglesia católica en contextos remontantes a la penetración de nuevos credos.

El trabajo que presentamos a continuación resume el esfuerzo de un investigador de la zona por aportar una renovada visión sobre estos personajes, con más de tres siglos de permanencia en un medio que claramente ha mantenido su religiosidad a pesar de la "modernidad" que progresivamente se apoderó del Archipiélago después del terremoto de 1960 -fecha en la cual Chiloé se conecta de manera más estrecha con el continente-. Esteban Barruel, natural de Calbuco, nos ha entregado un valioso material para continuar investigando las implicancias sociales y culturales de la cristianización de esta zona.

En un trabajo estructurado en dos grandes partes, el autor revisa los orígenes de la institución de los fiscales, su implementación en Chiloé, sus obligaciones, privilegios, exenciones y su presencia e importancia dentro del curato de Calbuco. La segunda parte de este libro está dedicada a la fiesta de los indios caciques de Calbuco, la cual, si bien reproduce la religiosidad de los fieles explicada en la primera parte, no guarda una estricta relación lógica con la historia de los fiscales, situación que nos lleva a pensar que quizás hubiese sido recomendable que el autor realizara dos publicaciones diferentes.

# **Los fiscales de Chiloé [artículo] Marco Antonio León León.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

León León, Marco Antonio

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1997

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Los fiscales de Chiloé [artículo] Marco Antonio León León.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)